

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 3

2010
Сентябрь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЯ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА

- Арчегов С. Б.* Верхняя законодательная палата Российской Империи по учреждению Государственного Совета 1906 года..... 3
- Осветимская И. И.* Представления о ценности государства в русской философии XIX–XX вв. 15

ПРАВОСУДИЕ

- Коблов С. Ч.* Судебная власть — самостоятельная и независимая ветвь государственной власти России 26
- Курочкин С. А.* Правосудие по гражданским делам как форма социального управления 29

СРАВНИТЕЛЬНОЕ ПРАВО

- Анциферов Ю. С.* Особенности и порядок проведения служебно-вспомогательных буксировок в России и иностранных государствах..... 37
- Кох Н. В.* Свободное использование по патентному законодательству Японии. Сравнительный очерк 46



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2010

ГРАЖДАНСКОЕ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ (КОММЕРЧЕСКОЕ) ПРАВО	
<i>Чернокальцева Е. В.</i> Проявления злоупотребления правом акционерами в акционерных правоотношениях	52
<i>Макарова О. А.</i> О едином законе о хозяйственных обществах.....	58
<i>Петров Д. А.</i> Понятие и особенности договора о выполнении дополнительных работ по доведению единой технологии до стадии практического применения с учетом потребностей заинтересованного лица	63
<i>Романова В. В.</i> Правовые вопросы в связи с обеспечением исполнения договора на строительство и модернизацию энергетических объектов банковскими гарантиями.....	76
Рефераты	83
Abstracts	85
Contents	87

РЕФЕРАТЫ

Арчегов С. Б. **Верхняя законодательная палата Российской империи по Учреждению Государственного совета 1906 года** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 9–14.

В статье дана характеристика состава, правового положения и деятельности верхней законодательной палаты Российской империи по Учреждению Государственного совета 1906 г. Выявлены проблемы правового статуса членов реформированного Государственного совета, а также коллизии отдельных норм Учреждения.

Ключевые слова: Российская империя, верхняя законодательная палата, Государственный совет, конституционализм.

Осветимская И. И. **Представления о ценности государства в русской философии XIX–XX веков** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 15–25.

Русская религиозная философия представляет собой специфическое мировоззрение, в рамках которого были осмыслены традиционные вопросы, касающиеся мира и бытия человека в нем, общественной жизни и исторического процесса. Государство и право у русских философов XIX–XX вв. получают свое ценностное обоснование. Но они представляют ценность не сами по себе, а как возникшие из внутреннего, духовного мира человека. Особенно ярко это выразилось у Ф. М. Достоевского, В. С. Соловьева, П. И. Новгородцева и И. А. Ильина, на примере которых и предлагается рассмотреть представление о ценности государства как отличное от западного и тем самым представляющее особый интерес как свойство исключительно русской философской мысли.

Ключевые слова: право, государство, церковь, личность, духовность, ценности.

Коблов С. Ч. **Судебная власть — самостоятельная и независимая ветвь государственной власти России** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 26–28.

Автором рассматриваются политико-правовые и социально-экономические изменения судебной власти современной России, послужившие мощным импульсом создания новой системы, предполагающей одновременное укрепление органов государственной власти. Правосудие является самостоятельным и независимым ядром современного общества, призвано обеспечить защиту прав и свобод граждан, обеспечивая реализацию единых конституционных принципов судебной власти, гарантируя ее независимость и высокий профессионализм на основе доверия общества к судебной власти.

Ключевые слова: конституция, судебная власть, правосудие, защита прав человека.

Курочкин С. А. **Правосудие по гражданским делам как форма социального управления** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 29–36.

В статье рассмотрены отдельные особенности правосудия по гражданским делам с позиции его места в системе социального управления. Проанализированы характер управленческого воздействия системы гражданского судопроизводства на общественные отношения, роль права применительно к социальной системе в целом и гражданского процессуального права применительно к системе гражданского судопроизводства в частности.

Ключевые слова: правосудие, социальное управление, гражданское процессуальное право.

Анцыферов Ю. С. **Особенности и порядок проведения служебно-вспомогательных буксировок в России и иностранных государствах** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 37–45.

В статье проводится анализ требований к вспомогательным буксировкам на примере правил и обычаев портов Российской Федерации, Великобритании, США, Канады.

Отдельно рассматриваются обстоятельства, при которых суда могут быть освобождены от использования буксиров в порту, а также случаи ограничения или полного запрета вспомогательных буксировок.

Ключевые слова: вспомогательная буксировка, буксирные операции.

Кох Н. В. **Свободное использование по патентному законодательству России и Японии. Сравнительный очерк** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 46–51.

В статье предпринята попытка сравнения институтов свободного использования объектов промышленной собственности по законодательству России и Японии.

Ключевые слова: свободное использование, патент, патентное право, исчерпание прав, объекты промышленной собственности.

Чернокальцева Е. В. **Проявления злоупотребления правом акционерами в акционерных правоотношениях** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 52–57.

В статье рассматриваются общие проблемы злоупотребления правом акционерами. Автором исследуются существующая в научной литературе классификация прав акционеров, а также различия в злоупотреблении правом мажоритарными и миноритарными акционерами. Анализируются место института злоупотребления правом в корпоративных правоотношениях и применение ст. 10 ГК РФ в арбитражной практике.

Ключевые слова: злоупотребление правом, акционерные права, акционерные правоотношения, мажоритарные акционеры, миноритарные акционеры.

Макарова О. А. **О едином законе о хозяйственных обществах** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 58–62.

В статье анализируется состояние действующего законодательства об акционерных обществах и обществах с ограниченной ответственностью и делается вывод о целесообразности принятия единого закона о хозяйственных обществах; рассматривается возможное содержание данного закона.

Ключевые слова: акционерное общество, общество с ограниченной ответственностью, хозяйственное общество, закон о хозяйственных обществах.

Петров Д. А. **Понятие и особенности договора о выполнении дополнительных работ по доведению единой технологии до стадии практического применения с учетом потребностей заинтересованного лица** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 63–75.

Введение в оборот единой технологии как нового объекта гражданских прав привело к появлению новых договоров. Статья посвящена рассмотрению одного из них. В ней проанализированы понятие договора о выполнении дополнительных работ, его элементы и содержание.

Ключевые слова: единая технология, договор, дополнительные работы, практическое применение, торги.

Романова В. В. **Правовые вопросы в связи с обеспечением исполнения договора на строительство и модернизацию энергетических объектов банковскими гарантиями** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 76–82.

В настоящей статье автор проводит правовой анализ вопросов, возникающих при обеспечении исполнения договоров на строительство и модернизацию энергетических объектов банковскими гарантиями, обращает внимание на специфику разрешений споров данной категории в судебном порядке, а также на обычаи делового оборота, касающиеся банковских гарантий.

Ключевые слова: договор, условия договора, обеспечение исполнения договора, банковская гарантия, обычаи делового оборота.

SUMMARIES

Archerov S. B. **The Upper Legislative Chamber of the Russian Empire on Establishment of the State Council 1906** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 9–14.

The article describes the composition, legal status, and the activity of the Upper Legislative Chamber of the Russian Empire on Establishment of the State Council 1906. It also exposes legal status problems of the members of the reformed State Council as well as conflicts of some laws of the Establishment.

Key words: the Russian Empire, the Upper Legislative Chamber, the State Council, constitutionalism.

Osvetinskaya I. I. **The Conceptions of the Value of a State in Russian Philosophy of XIX–XX Centuries** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 15–25.

Russian philosophy of religion represents a specific world outlook within the frames of which traditional issues concerning the world and being of a man in it, social life, and historic process were interpreted. A state and law from the point of view of Russian philosophers of XIX–XX centuries get their value substantiation. However they are of value not by themselves but as those arising from inward, spiritual life of a man. Especially clear it is expressed by F. M. Dostoevsky, V. S. Solovyev, P. I. Novgorodtsev, and I. A. Ilyin by way of example of whom the author offers to consider the conception of the value of a state as different from a western one, and thereby representing special interest as a property of an exclusively Russian philosophical thought.

Key words: law, state, church, personality, spirituality, values.

Koblov C. Ch. **Judicial Power – Self-Reliant and Independent Branch of State Power in Russia** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 26–28.

The author examines political and legal, and social and economic changes of judicial power in modern Russia that acted as a powerful impulse of creation of a new system assuming simultaneous consolidation of state power agencies. Justice is a self-reliant and independent core of modern society. It is bound to provide the protection of rights and freedoms of citizens providing realization of common constitutional principles of judicial power which guarantee its independence and high professionalism on the basis of confidence of society in judicial power.

Key words: constitution, judicial power, justice, protection of human rights.

Kurotchkin S. A. **Civil Justice as a Form of Social Administration** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 29–36.

The article considers some peculiarities of civil justice from the position of its place in the system of social administration. It analyzes the character of managerial influence of civil proceedings on the social system as a whole and civil-procedural law as applied to the system of civil proceedings in particular.

Key words: justice, social administration, civil-procedural law.

Antsyferov Yu. S. **Peculiarities and Procedures of the Performance of Official and Auxiliary Towages in Russia and Foreign States** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 37–45.

The article analyzes the requirement for auxiliary towage by way of example of rules and customs of the ports of the Russian Federation, Great Britain, the USA, and Canada. The circumstances where vessels can be free from the use of towboats in a port as well as the cases of restriction or absolute prohibition of auxiliary towages are considered separately.

Key words: auxiliary towage, tow operations.

Koh N. V. **Free Use in Patent Law of Russia and Japan. Comparative Essay** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 46–51.

The article attempts to compare the institutions of free use of subjects of industrial property in legislation of Russia and Japan.

Key words: free use, patent, patent law, exhaustion, subjects of industrial property.

Chernokaltseva E. V. **Display of Abuse of a Right by Shareholders in Joint-Stock Legal Relations** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 52–57.

The present article deals with general problems of abuse of a right by shareholders. The author examines classification of rights of shareholders which exists in the current literature as well as the differences in abuse of a right by majority and minority shareholders. The article analyzes the place of the institution of abuse of a right in corporate legal relations and application of art. 10 RF CC in arbitration practice.

Key words: abuse of a right, rights of shareholders, legal relations of shareholders, majority shareholders, minority shareholders.

Makarova O. A. **On the Uniform Law on Economic Society** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 58–62.

The article analyzes the state of current legislation on joint-stock societies and limited responsibility societies and draws a conclusion concerning the advisability to adopt the uniform law on economic societies; it also considers a possible content of such a law.

Key words: joint-stock society, limited responsibility society, economic society, law on economic societies.

Petrov D. A. **The Concept and Peculiarities of a Contract for the Performance of Additional Work Connected with Bringing Uniform Technology to the Stage of Practical Application with Regard for the Requirements of an Interested Person** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 63–75.

Introduction of uniform technology as a new object of civil rights has resulted in new contracts. The article is devoted to consideration of one of them. It analyzes the concept of contract for the performance of additional work, its elements and the content.

Key words: uniform technology, contract, additional work, practical application, tenders.

Romanova V. V. **Legal Issues Connected with Securing of Execution of Contracts for Construction and Modernization of Power Objects by Bank Guarantees** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 76–82.

In the present article the author carries out a legal analysis of issues arising in securing of execution of contracts for construction and modernization of power objects by bank guarantees, pays attention to the specific character of dispute resolution of the given category judicially as well as to the customs of business intercourse concerning bank guarantees.

Key words: contract, terms and conditions of a contract, securing of execution of contract, bank guarantee, customs of business intercourse.

CONTENTS

History and Theory of Law

<i>Archerov S. B.</i> The Upper Legislative Chamber of the Russian Empire on Establishment of the State Council 1906	3
<i>Osvetimskaya I. I.</i> The Conceptions of the Value of a State in Russian Philosophy of XIX–XX Centuries	15

Justice

<i>Koblov C. Ch.</i> Judicial Power – Self-Reliant and Independent Branch of State Power in Russia	26
<i>Kurotchkin S. A.</i> Civil Justice as a Form of Social Administration	29

Comparative Law

<i>Antsyferov Yu. S.</i> Peculiarities and Procedures of the Performance of Official and Auxiliary Towages in Russia and Foreign States	37
<i>Koh N. V.</i> Free Use in Patent Law of Russia and Japan. Comparative Essay	46

Civil and Business (Commercial) Law

<i>Chernokaltseva E. V.</i> Display of Abuse of a Right by Shareholders in Joint-Stock Legal Relations	52
<i>Makarova O. A.</i> On the Uniform Law on Economic Society	58
<i>Petrov D. A.</i> The Concept and Peculiarities of a Contract for the Performance of Additional Work Connected with Bringing Uniform Technology to the Stage of Practical Application with Regard for the Requirements of an Interested Person	63
<i>Romanova V. V.</i> Legal Issues Connected with Securing of Execution of Contracts for Construction and Modernization of Power Objects by Bank Guarantees.....	76
Abstracts	83